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Мероприятие

тренд

Я пришел к тебе с взысканьем 
с ухудшением макроэкономического фона становитсЯ все 
более негативной ситуациЯ с просроченной задолженностью. 
у коллекторов и банковских отделов по работе с проблемной 
задолженностью увеличиваетсЯ нагрузка, но при этом, как 
считают некоторые эксперты, эффективность взысканиЯ дол-
гов снижаетсЯ из-за несовершенства правовой базы, падениЯ 
доходов населениЯ и других факторов. о проблемах рынка 
взысканиЯ с экспертами беседовала ульЯна терещенко.

Некоторые эксперты полагают, что рынок 
коллекторских услуг переживает глубокий 
кризис в первую очередь вследствие ухудше-
ния качества кредитных портфелей банков.

По оценке президента Российской гиль-
дии арбитражных управляющих Станислава 

Клейменова, к концу 2015 года доля про-
блемных кредитов может составить 30–35% 
из-за резкого ухудшения материального 
положения заемщиков. «В этой ситуации 
существенно снижается вероятность взыс- 
кания задолженности и эффективность ра-

боты коллекторов, которым становится все 
сложнее зарабатывать при покупке долгов. 
Средняя стоимость проблемных кредитных 
портфелей, продаваемых банками, уже сни-
зилась в два раза — до 1,5%, но все еще не 
соответствует их качеству и не позволяет 

ЗаеМщики буквально стараются спрятаться от  
выплаты Задолженности по кредитаМ

М
АК

Си
М

 К
иМ

ЕР
ли

Нг

15 ➔ У ЦБ РФ есть сформированная годами 
информационная политика и скорректиро-
ванная событиями 2014–2015 годов такти-
ка оповещения», — констатирует господин 
Волков.

По мнению Анатолия Аксакова, депутата 
Госдумы, президента Ассоциации регио-
нальных банков России, конгресс актуа-
лен, поскольку проводится под эгидой ЦБ, 
и практически все руководство ЦБ, вклю-
чая региональные отделения, приезжает в 
Санкт-Петербург. У банкиров есть возмож-
ность услышать оценку текущего состояния, 
а также перспектив надзора и регулирую-
щей деятельности ЦБ, и денежно-кредитной 
политики. 

«В свою очередь, ЦБ имеет возможность 
получить обратную связь, услышать точку 
зрения руководителей коммерческих бан-
ков, ассоциации региональных банков на 
актуальные аспекты развития банковской 
системы», — уверяет господин Аксаков.

По словам господина Бородкина, темы 
конгресса довольно актуальны для банков-
ской отрасли. «Однако, как всегда, ждать 
судьбоносных решений от подобных меро-
приятий не стоит. Скорее можно говорить 
о том, что участники рынка 

”
сверят часы“ 

и получат пищу для размышления и выра-
ботки дальнейших действий», — полагает  
господин Бородкин.

Александр Левковский напоминает, что 
в последнее время рынок находится в со-
стоянии высокой турбулентности и решение 
вопросов по повышению эффективности 
бизнес-процессов и развитию банковских 
продуктов отошло на второй план, так как 
долгосрочное и даже полноценное средне-
срочное планирование в текущих условиях 
затруднительно. «В сложившихся экономи-
ческих и политических условиях на первый 
план вышло решение тактических задач, 
важны при этом и вопросы функциониро-
вания собственной платежной системы, 
создание аналога БЭСП или регулирование 
денежно-кредитной политики. Очень важно 
осуществить детальную проработку дан-
ных проектов. Для этого необходимо, что-
бы представители регулирующих органов, 
правительства, профессионального и экс-
пертного сообщества имели возможность 
своевременно узнать о существующих 

сложностях и совместно выработать опти-
мальные решения, учитывающего интересы 
большинства участников процесса. Между-
народный банковский конгресс — это одна 
из наиболее авторитетных площадок фи-
нансовой сферы и хорошая возможность 
для проведения подобных дискуссий.

Особую ценность данного конгресса 
представляет то, что Центробанк выступает 
организатором и выносит на обсуждение 
наиболее актуальные и злободневные во-
просы, чтобы не только донести свою по-
зицию, но и получить обратную связь. Кол-
легиальное обсуждение заявленных тем 
позволит сделать значительный шаг вперед 
в развитии банковского рынка и достижении 
поставленных целей», — делится своим ви-
дением ситуации господин Левковский.

не все теМы одинаково полеЗны 
А вот мнения экспертов о том, что видится 
наиболее актуальным из обсуждаемого кру-
га вопросов, а что незаслуженно забыто ор-
ганизаторами, конгресса, разделились. 

Сергей Ефимов, председатель правле-
ния ЗАО КБ «Эксперт Банк», уверен, что 
было бы жизненно важно обсудить или хотя 
бы увидеть логику ЦБ РФ в вопросе опре-
деления и применения как к банкам, так и к 
их клиентам норм закона 115-ФЗ, включая 
подзаконные акты. «В особенности — изло-
женных в письме ЦБ РФ № 236-Т критериев 

”
транзитных операций“. Отсутствие кон-

кретики в данном письме позволяет к 
”
со-

мнительной“ отнести деятельность любого 
клиента банка. При этом аргументы клиен-
та относительно своей деятельности, его 
объяснения, а также анализ деятельности 
клиента, который проводит кредитная орга-
низация, Банк России зачастую не слышит 
и не воспринимает», — сетует господин 
Ефимов.

По словам господина Волкова, централь-
ное событие конгресса — выступление гла-
вы ЦБ. «Самые горячие и волнительные 
темы — продолжающийся рост долговой 
нагрузки, ухудшение качества залоговых 
активов и связанные с этим проблемы 
привлечения новых денег для докапитали-
зации, альтернативные источники взамен 
утраченных в Европе и США, сама ключе-
вая ставка — наверняка подразумеваются 

в темах кулуарных и неофициальных бе-
сед», — считает он.

Алла Дворецкая говорит, что наиболее 
актуальными представляются вопросы под-
держки устойчивости банков и банковских 
систем, оптимальных форм и методов за-
щиты интересов кредиторов и вкладчиков 
банков. «Вызывает интерес также инду-
стрия платежей. С прагматической точки 
зрения в меньшей степени интересны сю-
жеты концепции российской денежно-кре-
дитной политики, ее сравнение с выбором 
других стран. Однако конгресс не должен 
иметь узкопрактическую направленность, 
поэтому и такие высокие темы следует при-
ветствовать. Не лишним было бы обсужде-
ние вопросов повышения конкуренции на 
рынке банковских услуг, взаимодействия 
банков, микрофинансовых организаций, 
кредитных кооперативов, угроз и рисков, 
возникающих при этом. Возможно, такие 
кейсы будут обсуждаться в рамках сессии 
№  5, посвященной повышению финансо-
вой доступности», — надеется госпожа 
Дворецкая.

По словам Сергея Федорова, с учетом 
международного характера мероприятия 
и сложившейся геополитической и эконо-
мической ситуации наиболее актуальными 
являются такие темы, как роль центральных 
банков, единое экономическое простран-
ство Евразийского экономического союза и 
развитие национальных платежных систем. 
«Большим плюсом для имиджа российского 
банковского рынка как принимающей сторо-
ны данного конгресса является большое ко-
личество докладчиков из других государств, 
что подчеркивает готовность российского 
бизнес-сообщества к открытому диалогу, 
несмотря на политику», — говорит он.

Несмотря на актуальность заявленных 
тем и их общий «стратегический» уровень, 
продолжает господин Федоров, за кадром 
остались такие актуальные для России и 
ее партнеров темы, также имеющие стра-
тегическое значение, как необходимость 
реформы российской системы страхова-
ния вкладов, значительные концептуальные 
изменения законодательного регулирова-
ния коммерческого оборота в РФ в целом 
(изменения Гражданского кодекса РФ и 
реформа судебной системы значительно 

повлияют на банковский сектор, например, 
банковская гарантия потеряет монополию). 
«Также по-прежнему остается актуальной 
тема управления ликвидностью в РФ и дру-
гих странах Евразийского экономического 
союза как на уровне бизнеса, так и на уров-
не банков: это и cash pulling, который полу-
чил больше возможностей после снижения 
некоторых ограничений в сфере регулиро-
вания расчетов в РФ, это и недостаточная 
ликвидность банков в условиях санкций, 
это и тема российского рубля на мировой 
арене и оборота иностранной валюты, а 
также тема совершенствования денежного 
обращения (по-прежнему большой объем 
расчетов происходит с использованием на-
личных денег) и бесперебойности банков-
ских услуг (независимость национальных 
платежных систем от внешних факторов). 
Отдельно можно выделить следующие 

”
внешнеполитические“ темы: открытость 

российского банковского рынка (несмотря 
на ожидания более открытого рынка после 
вступления РФ в ВТО, многие зарубежные 
банки закрываются или сокращают мас-
штабы бизнеса в РФ), консолидация крым-
ского рынка с общероссийским и евра-
зийским и перспективы крымского рынка, 
увеличение значения контроля финанси-
рования терроризма в современном обще-
стве», — перечисляет господин Федоров.

По мнению Дмитрия Жданухина, гене-
рального директора Центра развития кол-
лекторства, в программе XXIV Международ-
ного банковского конгресса было странно 
не увидеть вопросов по работе с проблем-
ными активами, а также взысканию корпо-
ративных и частных долгов.

С точки зрения Павла Бородкина, наи-
более интересной выглядит сессия «Повы-
шение финансовой доступности: вызовы и 
возможности для развития». «Для АФПБ как 
коллекторского агентства эта тема важна 
тем, что развитие цифровых финансовых 
услуг будет оказывать влияние на нашу де-
ятельность и вносить коррективы в сферу 
взыскания. При этом странным выглядит 
отсутствие секции, посвященной просро-
ченной задолженности. В кризис эта тема 
всегда становилась особо актуальной. Тем 
удивительнее ее отсутствие в повестке кон-
гресса», — высказывается он. n


